



COLUMNISTA

Jóvenes votando por veteranos

Beethoven Herrera Valencia

OPINIÓN · POR: BEETHOVEN HERRERA VALENCIA · MAYO 01 DE 2016 11:17 A.M.

El hecho de que la mayoría de votantes por el veterano gobernador Bernie Sanders sean jóvenes, ha llamado la atención de los analistas, como Joseph Stiglitz, quien cree encontrar similitudes en la tendencia de las votaciones de los jóvenes en Estados Unidos y Europa, y advierte que esto no se explica por razones de género, nivel educativo ni ingresos.

En cambio, cree que la diferencia entre el estilo de vida de los jóvenes de hoy y sus perspectivas del futuro son muy diferentes a las de sus padres. Como la Guerra Fría había terminado cuando los votantes jóvenes nacieron, para ellos categorías como 'socialismo' no tienen la carga negativa que tuvo para sus padres en la posguerra. La preocupación por la desigualdad en los ingresos y la concentración de la riqueza, la crítica a los monopolios y a los políticos son calificadas como 'socialismo' y nada tiene que ver con propuestas de expropiación de empresas ni economía centralizada.

Cuando los adultos ingresaron al trabajo tuvieron buenas remuneraciones y tenían seguridad laboral, vivienda propia y jubilación segura: esa generación del baby boom pudo cumplir sus sueños.

En cambio, las expectativas de los jóvenes de ahora son diametralmente opuestas, pues se enfrentan a la inseguridad laboral a lo largo de su vida. No tendrán un trabajo estable y los universitarios egresados pasarán largos meses –o años– antes de encontrar un empleo después de varias prácticas no remuneradas. Lo más grave de su situación es que la mayoría de los graduados cargan con una pesada deuda por sus estudios. ¡Tener casa propia no entra en sus posibilidades reales y saben que tampoco gozarán de una jubilación!

Mientras los hijos de padres ricos heredarán su fortuna, la mayoría que dedicó años al estudio considera una injusticia que los banqueros reciban megabonos por su desempeño (el mismo que llevó a la crisis), sin que sean juzgados ni castigados por sus abusos. Y los políticos fueron permisivos con esos abusos especulativos y no defendieron el interés común, antes bien asignaron fondos públicos para salvar los bancos que prestaron de modo improvidente a deudores sin capacidad de pago.

Respondiendo a la presión de los jóvenes que protestaron en el movimiento 'Ocupar Wall Street', Sanders y Clinton proponen modificar el financiamiento de la educación superior.

Aunque la tasa de desempleo abierto en Estados Unidos está en 4,9 por ciento, hay un extendido desempleo encubierto y ello permite mantener bajos los salarios. Y aunque las tesis más conocidas de Donald Trump sean sus brutales afirmaciones contra los inmigrantes, una proclama de su campaña, que explica en mucho sus arrolladoras victorias, es la crítica a la delocalización de empresas estadounidenses al exterior, causantes de la precarización laboral.

¡Eso también demuestra el inesperado respaldo que ha logrado!

Beethoven Herrera Valencia

Profesor, U. Nacional y Externado

beethovenhv@yahoo.com